

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 27 de Junio de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

NÚM. 202.

AÑO 2.º

## LA CUESTIÓN DEL DÍA

Hace muchos años se dijo que el secreto de la política española consistía en dividir la nación española en dos clases: una que paga y otra que cobra.

Sobre la primera vienen desatándose todas las iras y todos los apetitos, como si el mayor de los delitos fuese en España el de ser contribuyente de buena fé sin ocultación ni enquería de ninguna clase.

Hay dos naciones dentro de nuestra Península. Una que vive perfectamente á costa de la otra, ésta tratada constantemente con la mayor desconsideración.

Nunca como ahora se ha podido decir que el criterio de la burocracia española parece ser el de aplastar y extinguir todo lo que pueda ser fuente de riqueza por el fomento de la producción, por el desarrollo del trabajo.

Hoy se pretende que el español no participe del presupuesto nacional, viva y trabaje como un negro única y exclusivamente para mantener á los que viven como príncipes á costa del país.

Abolida la esclavitud en los países civilizados, se pretende establecer entre nosotros la esclavitud económica de los contribuyentes españoles á favor de la famosa oligarquía de nuestra patria.

Toda esa pléyade de personajes que se alimenta de la sávia del país, y les va perfectamente, quieren que los españoles sean sus negros, en la significación exacta de estas palabras.

Sus negros que trabajen, suden y se afanen, entre mil inquietudes y privaciones, para que la casta privilegiada de todos los que disfrutan grandes sueldos vivan con el boato y los esplendores de la riqueza.

No hay que pensar en el porvenir —¡pavoroso porvenir!— ni en ganar una peseta para los hijos, ni en mejorar de suerte.

El contribuyente español pertenece por juro de heredad al Estado. Nace, vive y muere para ser materia de contribuciones y de impuestos enormísimos.

Es un limón humano que ha de ofrecer hasta la última gota de zumo á la famosa oligarquía que viene des-gobernándonos.

Debe pagar por cuantos conceptos se le antojen á los gobernantes en la medida que exijan todos los errores, y todas las torpezas y todos los gastos supérfluos.

¿Se llega al límite posible de resistencia?

Pues se intenta lo imposible y dure lo que dure el país, cuya agonía no es ni con un mucho un argumento para reducir las cargas públicas llevando á cabo grandes economías.

¿Sobre gente improductiva que vive á costa del presupuesto?

Pues esto es sagrado; por grande que sea la impedimenta, hay que tolerarla, aunque no se trate de legítimos derechos adquiridos y si del resultado del padrino.

La creencia está arraigada. El español que no tiene otro patrimonio que su trabajo, pertenece á la burocracia, es carne de impuestos y no le pertenece.

Aunque no coma, aunque no vista, aunque sufra todas las torturas de las privaciones, debe dar hasta la última peseta y el último aliento para que un país arruinado tenga el lujo burocrático de las grandes naciones.

¿Es así como vamos á regenerarnos?

PARA "EL MIÑO"

## Crónica parisiense

Las flores y la política.—La gran semana.—El becerro de oro.—Contrastes.—Modas.

Desde la famosa guerra de las dos rosas, las flores han mezclado sus perfumes á los vapores de toda efervescencia política simbolizando una idea, indicando una doctrina ó representando un partido.

Durante los pasados tumultos de París el clavel blanco ha sido el distintivo de la nobleza de raza, la margarita roja sirvió de insignia á la democracia y las florecillas azules eran como el salvo conducto de los neutros.

¡Flores blancas, azules y encarnadas, precisamente los tres colores que forman la bandera francesa!

La flor de lis representa la decadente ó poderosa monarquía; la violeta fué como el emblema del imperio francés; los orleanistas han adoptado la rosa de Francia y los partidarios del general Boulanger llevaban en los ojales un clavel rojo.

En Inglaterra existe la Liga de la *primevere*, florecilla que cuenta más de ochocientos mil partidarios políticos y que simboliza el partido conservador del que fué jefe el célebre ministro Disraeli.

En España y las Américas latinas también hay una flor emblemática, una flor que tiene una legión de representados, la cual es como el umbral perfumado de la *primavera*: nos referimos á las lilas.

La gran semana de París acaba de terminar con sus carreras de caballos y sus corridas de políticos: un ministerio al hoyo y unos cuantos nobles á la cárcel.

Por un momento nos hemos podido hacer la ilusión de vivir en aquella época del terror y por poco si la siniestra guillotina sale á presidir el *charivari* de los últimos diez días.

Y esos jaleos que se nos traen los parisenses no alejan, ni mucho menos, á los extranjeros: antes por el contrario tienen cierto encanto que les seduce y que les atrae hacia la gran Babel moderna.

La vida de París tranquila no tendría nada de alegre.

Eso no sería el París soñado, sin sus famosas cabalgatas, sin sus galoneados guardias republicanos y las atrevidas maniobras de sus casi elegantes polizontes.

Los gritos, las discusiones, las querellas, los bastonazos... esa es la verdadera vida parisense que distrae al extranjero si acaso tiene tiempo de pensar en aburrirse.

El escenario cambia á cada paso: ayer era el señor Todo el mundo el que manifestaba en las calles; hoy es el mundo elegante, la juventud dorada la que nos regala con una sin par algarada.

Ninguna otra población nos pudiera dar espectáculos más variados y extraordinarios.

París es la villa incomparable, la única donde se ríe, se llora, se divierte y se vibra.

Aquí todos vibramos hasta durmiendo.

La Exposición de 1900 será una serie continua de maravillas que causarán el asombro del orbe entero.

Entre otras cosas que se anuncian, dícese que

los propietarios de minas de oro del Colorado han decidido reunir, cada cual á prorrata de su fortuna, dos toneladas de oro puro.

Este oro será fundido en una inmensa pepita, cuyo valor será de dos millones de dollars.

Se le dará la forma del Pikes Peak, la famosa montaña, del Colorado y, una vez fundida, partirá para Nueva York desde donde será embarcada con destino á París, donde podremos admirarla durante la Exposición.

Esa pepita será el verdadero becerro de oro de la sociedad humana.

Como contraste de las luchas en la calle, entre lo que llaman aquí los *aristo* y los democráticos, merecen notarse las pretensiones de los burgueses para decorar sus salones con las altizas extranjeras que se hallan de paso por París.

No hay una *soirée* que se respete sin una princesa de sangre real en las listas de invitados, porque aquí donde se blasona de sencillez y democracia quedan aún muchos que se arrojan ante los títulos y los enmohecidos pergaminos.

Es de gran tono que D. Fulano de Tal antiguo tendero de comestibles, hoy millonario á costa de sus clientes, pueda codearse con un rey destronado ó un príncipe tronado y que sus nombres figuren en las Revistas de salones del *Figaro* ó del *Gaulois*, lejos de la rúbrica Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Como en Francia no existe Casa real, se dedican los burgueses á perseguir las testas coronadas que hacen un alto en París de paso para Niza ó Dinart y á las Grandes Duquesas que sólo esperan el gran premio para trasladarse á Cannes ó á Biarritz.

Los ricachones, hechos de pronto, se consideran reyes del París elegante y ridículamente saben quebrar su espina dorsal en zalemas y reverencias.

Esto es una locura para un país tan democrático.

Los invitados se hacen condes como por encanto, las noblezas del 14 de Julio saben encontrar sus títulos en una portería ó en un taller de modistos, cúbrense de blasones y de cintajos y allá van, en plena historia, gritando muy alto su horror á la nobleza; pero besando la cola de los nobles.

Los interesados pierden la noción de las gentes y de las conveniencias, y esos tipos, más propios de la edad media, se llaman republicanos y viven en república.

Son los verdaderos burgueses.

Muy en breve ninguna elegante habrá dejado de hacer sus preparativos para sus excursiones veraniegas.

Los trajes que más usarán en las playas y en las estaciones balnearias serán los de forma sastre de colores pálidos y hechos de seda ó del pañete llamado piel de cisne.

También se usará mucho el piqué, blanco y sin adornos de color.

Los sombreros, no se contentan este año con ir adornados de flores, sino que reclaman para sí mariposas y pajarillos, sobre todo el ave del Paraíso.

Todo vá mezclado: hierbas, frutas, flores, é insectos, todo ello con gusto y arte, verdaderamente parisenses.

Las sombrillas son verdaderos juguetes de tafetán claro, rayadas de terciopelo ó adornadas con encaje inglés ó entredoses hechos en la misma tela de la sombrilla. Los mangos son caprichosísimos.

De abanicos nada digo porque la parisense no lo usa ni sabe usarlo con gracia.

Los abanicos aquí son más bien piezas de museo que otra cosa.

Baste decir que grandes *demi-mondaines* de alto coturno llevan como si algo valiera, los abanicos que venden á veinte céntimos en España cuando se vá á los toros.

ANTONIO AMBROA.

París 23 de Junio de 1899.

## VARIEDADES

### El teléfono de los indios

Los indios que habitan una de las re-

giones del rio de las Amazonas, se comunican de una casa á otra, hasta la distancia de 1500 metros, por medio de un aparato que llaman *cambarysu*.

En cada casa ó *malocca* abren en el suelo un hoyo en él ponen una capa de arena bastante gruesa. Sobre esta levantan un tambor que termina en un cilindro hueco, todo de madera. Toda la parte inferior de este cuerpo, que descansa sobre la arena, está lleno hasta la mitad de capas por este orden: arena fina, pedacitos de madera, fragmentos de hueso y mica pulverizada, disminuyendo de espesor las paredes del cilindro desde arriba para abajo. La parte del cilindro que está sumergida, vá rodeada de pedazos de maderos, de cuero y de resinas varias, y el resto que sobresale, está cubierto con una capa de caucho duro, y cerrado por cubiertas de cuero madera y caucho.

Se hiere el tambor con golpes de un martillo de madera, cubierto de cuero y caucho. Cada golpe, como que se transmite por el suelo y no por el aire, hace resonar el aparato de la *malocca* vecina, da el aviso y se ponen al habla.

M. Bacch, según la *Revue scientifique*, cree que la comunicación se halla facilitada por la naturaleza del suelo, estando colocados los tambores probablemente sobre un mismo filón de rocas que serán buenas conductoras del sonido. Esto de ninguna manera podría darse en terrenos de aluvión.

## Cálculo curioso

Supongamos, querido lector, que tienes un hijo ó una hija—porque este es un problema "de ambos sexos como los coristas del teatro"—y que el chico (ó la chica) haya nacido en el año de 1880. Demos por supuesto, además, que tu vivirás á este pícaro mundo en 1853.

Pues bien; ó mienten las matemáticas, ó cuando tu hijo tenga 53 años tu cumplirás los 80.

Vayamos ahora de lo particular á lo general.

Aplica el caso á todos los imaginables, y verás siempre que, cuando un hijo llega á tener la edad que corresponde al número expresado por las decenas y unidades del año en que nació su padre, éste cuenta entonces precisamente la edad representada por el número de decenas y unidades del año en que ocurrió el nacimiento de su hijo.

Y si no tienes, lector carísimo, paciencia para efectuar tales cálculos, en extremo interesantes, atente á lo dicho, y créelo como artículo de fé.

## El aire liquidado y la direccíon de los globos

La liquidación de los gases permanentes, como aire, hidrógeno, etc. pasará á ser muy pronto del dominio de la industria y de la producción. Una vez transformados en líquido el aire y otros gases que tienen un punto de ebullición muy inferior á la temperatura ordinaria, serán unos maravillosos depósitos de fuerza, distinguiéndose sobre toda otra fuerza motriz tanto por su potencia, como por su ligereza específica y ofreciendo además la ventaja de poder funcionar sin necesidad de inflamación alguna.

Incalculables serán las aplicaciones á que podrá dar lugar esta nueva industria, portento de fin de siglo, ya para refrescar el ambiente de las habitaciones, ya para fuerza motriz en muchísimos casos. Errera, profesor de la Universidad de Bruselas, la propone como medio para resolver el problema de la direccíon de los globos aerostáticos.

En efecto, rodeando á los globos de un cinturón de natación compuesto de depósitos de hidrógeno líquido, podría aplicarse para la ascensión, bajada y direccíon la apertura de éste ó el otro depósito, según conviniese. El gas, como

tendrá naturalmente tendencia á adquirir su forma primitiva á costa de líquido, dará sin duda empuje al globo en el sentido que se deseara.

## LA ESCUADRA FRANCESA

Encuétrase fondeada estos días en el puerto de Cádiz.

La flota la componen los buques siguientes: **Formidable**, acorazado de escuadra, de 11.500 toneladas, arbolando la insignia del comandante en jefe; su comandante, Honette, capitán de navío; 700 tripulantes, 8'45 metros de calado y 14 cañones.

**Almiral Boudin**, acorazado de escuadra, comandante Magnon Pujol, capitán de navío; 592 tripulantes, 8'45 metros de calado, 12.000 toneladas y 14 cañones.

**Courbet**, acorazado de escuadra, comandante Bernaud, capitán de navío; 636 tripulantes, 8'50 metros de calado, 11.000 toneladas y 8 cañones.

**Almiral Duperré**, acorazado de escuadra, arbolando la insignia del contralmirante Tutchard, comandante Pissere, capitán de navío; 11.100 toneladas, 16 cañones, 637 tripulantes 8'70 metros de calado.

**Devastation**, acorazado de escuadra, comandante Fostin, capitán de navío; 11.500 toneladas y 14 cañones.

**Redoubtable**, acorazado de escuadra, comandante Esmaz, capitán de navío; 9.372 toneladas, 30 cañones, 662 tripulantes 8'10 metros de calado.

**Dupuy de Lome**, crucero acorazado, comandante Bugard, capitán de navío; 9.372 toneladas, 28 cañones, 502 tripulantes y 8'65 metros de calado.

**Brinx**, crucero acorazado, comandante Thomas, capitán de navío; 358 tripulantes, 6'77 metros de calado, 4.700 toneladas y 10 cañones.

**Catinat**, crucero protegido, comandante Masbe, capitán de navío; 4.100 toneladas, 14 cañones, 380 tripulantes y 6'93 metros de calado.

**Surcouf**, crucero, comandante Dartigues, 1.184 toneladas; 13 cañones y 198 tripulantes.

**Fleurus**, contratorpedero, comandante Ridone, capitán de navío; 176 tripulantes, 3'80 metros de calado, 1.310 toneladas y 12 cañones.

**Durandal**, contratorpedero, comandante Pumpernel, teniente de navío; 305 toneladas, 7 cañones, 62 tripulantes, y 3 metros de calado.

**Mangini**, torpedero de alta mar, comandante Bonsicaux, teniente de navío; 300 toneladas, 2 cañones, 29 tripulantes y 2'30 metros de calado.

**Lancier**, torpedero de alta mar, comandante Habbit, teniente de navío; 300 toneladas, 2 cañones, 29 tripulantes y 2'30 metros de calado.

**Acquillon**, torpedero de alta mar, comandante Eng, teniente de navío; 67 toneladas, 2 cañones, 29 tripulantes y 2'50 metros de calado.

**Cassini**, cazatorpedero, comandante De la Croix; 950 toneladas, 11 cañones y 142 tripulantes.

El Estado Mayor de la escuadra lo forman: El vicealmirante Sallandroufe de Larmonaix, comandante en jefe.

El contralmirante Thouchard, comandante de la segunda división.

El contralmirante Aubry de la Hoe, jefe de Estado Mayor.

A bordo del buque almirante, viaja el capitán de Infantería del ejército francés Mr. Corneille, agregado á la Embajada francesa en Madrid.

Dentro de breves días vendrá á visitar varios puertos de Galicia, entre ellos, los de La Coruña y Vigo.

## De la Región

### La Coruña.

El vapor francés *La Plata*, de las Mensajerías Marítimas, que salió de este puerto el día 4 del corriente, llegó sin novedad á Montevideo el 3 del mismo, según aviso telegráfico.

Ha salido para Madrid el diputado á Cortes por esta circunscripción, D. Antonio del Moral.

No tuvo este año la festividad de San Juan, en esta ciudad igual animación, ni mucho menos que en años anteriores.

Señal por ejemplo de que las costumbres desaparecen y los tiempos varían, es que nadie apenas concurrió en la mañana del sábado á las inmediaciones del Lazareto, en la carretera del Pasaje, á comer fresas, tumbado en el campo y rindiendo á la vez homenaje al santo con frecuentes libaciones.

Ayer salió á las cuatro de la tarde para Estella, el batallón de Reus.

El domingo se verificó en el Teatro la anunciada función extraordinaria á beneficio de la

Asociación de las Escalas de Reserva en esta ciudad.

En el último mercado que se celebró en el Campo de la Leña se vendió el ferrado de habas blancas á 4'50 pesetas y á 4'25 el maíz.

### Santiago.

El viernes se verificó el segundo ejercicio de oposición á la regencia de escuela de Pontevedra, actuando la opositora Srta. Parada.

Ayer se celebró el tercero y último ejercicio, el de labores.

Ha sido nombrado director-comisario regio de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad D. Antonio García Vázquez.

## La gran Prensa

### El Imparcial

No le convence la defensa que hizo anteayer el Sr. Silvela de la reforma de enseñanza. El presidente del Consejo no debe estar satisfecho de su habilidad, de su obra, ni de su defensa.

\*\*

### El País

Se ocupa del *meeting* de anteayer y censura al gobernador por haber negado permiso para fijar carteles, lo cual demuestra el miedo del Gobierno.

\*\*

### Heraldo de Madrid

Se refiere á los antagonismos que existen entre los ministros. El partido gobernante, lejos de obtener su rehabilitación, ha probado su incapacidad para defender los intereses y el crédito nacional, y resulta sencillamente imposible, y pagado el cupón de Julio no tendrá este Gobierno razón alguna en que apoyar la prolongación de su vida y el ejercicio de los poderes públicos.

\*\*

### El Liberal

Insiste en sus afirmaciones pesimistas—ó nihilistas, que diría *La Epoca*—y dice que España no resiste más. Villaverde agobia al contribuyente; Silvela expone la urgencia de matar el déficit á cualquiera costa, dejando la regeneración para más adelante, y donde la nación esperaba encontrar algún descanso, ha encontrado mayores ahogos. Combate el impuesto de inquilinato.

\*\*

### El Correo

Recogiendo juicios de distintos colegas sobre la cuestión de presupuestos, dice que es necesario llegar á una transacción.

\*\*

### El Español

Seguimos entregados á las exageraciones, que tanto daño nos han hecho. No hay razón para llamar separatista al Sr. Durán y Bas, y es peligroso jugar con esa palabra sin otro objeto que el de producir efecto, sin parar mientes en que esas provocaciones excitan los ánimos.

\*\*

### La Opinión

Tiene razón Silvela en considerar necesaria para su obra de Gobierno la cooperación de todas las fuerzas conservadoras y de los que están conformes con él en las ideas esenciales.

La balanza no está en equilibrio; pero así y todo, el presidente del Consejo no siente comenón alguna por aligerar el lastre que gravita en ella demasiado, inconveniente que impide que del otro lado entren fuerzas valiosas que le son indispensables y que se le muestran propicias á ayudarle en bien del país y de las instituciones.

\*\*

### Prensa Militar

*El Correo*.—La ley de clases pasivas es una ley de odios, y hace ya unos quince años la presentó el entonces ministro de Hacienda Sr. Gallotra. Censura duramente á Polavieja por este asunto, en el cual transige para conservar el poder.

*El Ejército Español*.—Hace consideraciones con motivo de la ejecución del soldado Pacheco.

*Progreso Militar*.—Trata del mismo asunto que el anterior.

*La Correspondencia*.—Idem.

## LA GACETA

Correspondiente al día 25 publica las disposiciones siguientes:

### Guerra

Autorizando al ministro para presentar á las Cortes el proyecto de ley fijando las

fuerzas del Ejército permanente, para 1899-900, en 108.342 hombres.

### Marina

Autorizando al ministro para presentar á las Cortes el proyecto de ley de fuerzas navales para el próximo año económico.

Nombrando jefe de armamentos del arsenal del Ferrol al capitán de navío de primera clase D. Antonio Pérez Orive.

### Gobernación

Disponiendo se proceda á la celebración de segunda subasta para el establecimiento y explotación de una red telefónica en Zamora.

Declarando limpias las procedencias de Mersina (Anatolia.)

## Triquiñuelas

Tieso, sesudo, grave.  
De tardo andar, tranquilo y reposado  
Más de uno habrá exclamado  
viéndolo «caminar»: «¿Do va la nave!»  
¡Ay! ¡Quién sabe do val Ni Colmenero  
Plácido, siempre allende la laguna,  
Sospecha el derrotero  
De nuestro *rechamante* caballero,  
Porque jamás ha ido á parte alguna.  
De su eximia oratoria  
Y vasta erudición, guardan memoria  
Del provincial palacio los sillones  
En donde, uno por uno, se ha sentado  
Por ser el más antiguo diputado  
que atravesó distintas situaciones,  
Si en críticas sesiones  
Se alza tonante, un rayo es su palabra  
«Me entiende usted?» que hiere y descalabrá.  
Tan «superabundante»  
Se exhibe á la Asamblea,  
Tan claro, tan rotundo y retumbante,  
«Me entiende usted?» que aquello centellea.  
En fin «me entiende usted?» que daba miedo,  
Aunque algún contrincante enardecido  
Tomase aquella voz por el chillido  
De un modesto *coello* de Penedo.  
Él, libre de rubores,  
Al presentarse á los gobernadores  
De esta manera su discurso amasó  
—¡Llevo treinta y seis años en la casa!...  
¡Ay! ¡Quién sabe do val Vocal suplente,  
No es á la Comisión seguramente.  
El no *suplir* habla prometido,  
Y aún nos dicen que ha ido  
De Plácido la ausencia aprovechando.  
¡Espantosa calumnia! ¡Cuando, cuando  
Con años *treinta* y seis en los sillones,  
Máximo, que á la gloria se concilia,  
Renunciara á esos dones  
Acaso por extrañas sujestiones  
O por servir de paso á la familia?  
Creo que está para más altos fines  
Guardada su política figura:  
Para lucir severo su tigura  
Su elocuencia sin par... y sus botines.

## LAS VERDADES DEL BARQUERO

### CARTA ABIERTA

Como me lo contaron te lo cuento.

Señor director de EL MIÑO:

Por si hasta esa redacción no llegara, voy á referir á V. una historia que corre de boca en boca y como muy válida entre la gente política de esta capital.

Dícese que por el conde de San Román y D. Gabino Bugallal se ha promovido una disputa acaloradísima, con motivo de la nulidad de las elecciones municipales de Orense.

Parece ser que el ex director de la Deuda no era allá muy partidario de tal anulación, quizás por no contribuir á hacer el juego á D. Baltasar, quizás porque á ello se resistían sus amigos de esta localidad; y se pretende hacer ver que la demora habida en esa cuestión obedeció indefectiblemente á dicha causa; pero he aquí que D. Baltasar se entera de todo esto, se lo cuenta al ministro de la Gobernación, diciéndole que Bugallal anda perturbando su *distrito* y otra porción de excesos de esa índole y c. l. a. ña, en vista de lo cual el Sr. Dato cita á D. Gabino Bugallal y al conde de San Román á su despacho. Y aquí viene lo bueno.

El coruscante conde pone los brazos en jarras, y dicen que le ha dicho al Sr. Bugal al que no tenía simpatías ni prestigios en Orense ni en la provincia; que en vez de amigos tenía algunos mendigos que le seguían por el presupuesto; que no tenía propiedad, ni rentas, ni vecindad ni nada que demuestre arraigo, puesto que ni en aquella provincia había nacido sino en la de Pontevedra; y en fin que si no fuera el poder oficial no hubiera sido diputado por ningún distrito de Orense.

Excuso decir á V. lo salado que estaría el

conde diciendo verdades de tanto peso como las arriba indicadas ¡El conde pronunciando filípicas como Cicerón! En verdad que los orensanos no conocíamos esta fase trágica de D. Baltasar.

Don Gabino, aunque un tanto molestado por los cargos que se le hacían, no pudo menos de reír, al pensar el ridículo contraste que hacía su olímpica actitud y el puente que dibujaban sus arqueadas piernas; contóvose, sin embargo, y cuando le tocó su vez, carraspeó un momento, atusóse la barba, se arrancó y dijo: ¡Qué primavera es usted, conde! Ciertamente usted debiera estar de días todos los 25 de Junio del año como su lugarteniente de Orense. Aún siendo cierto que yo no tengo arraigo en aquella provincia ¿de dónde saca usted el suyo? ¿O cree usted que porque cobre cuatro cuartos en Maceda y en Barbadasen va á tener electores, en Orense donde ni le conocen siquiera? Está usted equivocadísimo. En Orense quieren muy mal á los que cobran rentas, sobre todo, si están siempre en Belen, como usted está. Tiene usted que convencerse; los pocos votos que ha obtenido en la capital á mi me los debe, y si no fueran mis amigos, á quienes maltrata, no tendría usted intervenidas las mesas electorales, ni le hubieran enviado ese papel que á usted se le antoja un acta de diputado, ni haría usted otra cosa que correr el más bochornoso ridículo, pues es usted muy poca cosa para aquella gente. En fin, para terminar, que no le engañen porque usted no es diputado por Orense, ni tiene por lo tanto de que quejarse.

Con esto concluyó la disputa. Quien sepa la historia y pormenores de la vida política de estos dos personajes no tendrá, como yo no tengo, reparo en afirmar que es exacto cuanto se echaron en cara respectivamente, los citados señores, y que por esta vez es exacto lo que dice el adagio: «Riñen las comadres y se descubren las verdades.»

Si es no exacta la narración, yo lavo mis manos y le cuego el sambenito á muchísimos conservadores de uno y otro bando que la refieren; los más para disculparse ante la opinión de la fechoría de la anulación de las elecciones, y los menos para ponderar la influencia de su padrino.

UN ELECTOR.

## CARTERA LOCAL

La Comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio ha telegrafiado al presidente de la de esta ciudad invitando á los contribuyentes al cierre de establecimientos desde las once á las doce de la mañana del día de ayer.

En vista de dicho telegrama se ha circulado por la población á las primeras horas de la mañana una invitación para secundar las indicaciones de la Cámara central.

A las once en punto de la mañana se cerraron todos los establecimientos, volviendo á abrirse una hora después.

Varios grupos de jóvenes recorrían las calles más céntricas de la ciudad con el mayor orden.

No ha habido accidente alguno desagradable que lamentar.

La Asociación del Magisterio de esta provincia ha dirigido al diputado por Pontevedra señor Vincenti el siguiente telegrama con motivo del último discurso que pronunció en el Congreso:

«Eduardo Vincenti, diputado Cortes,

Directiva Asociación Magisterio Orense agradece campaña hecha favor enseñanza, rogándole se oponga nuevo descuento maestros.—Secretario.

La Junta directiva de la *Sociedad Artística Unión Orensana* saca á pública subasta los efectos necesarios para la instalación de la misma con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la casa núm. 27 de la calle de la Paz, de ocho á once de la mañana y de tres á seis de la tarde hasta el próximo 27 que será el día en que se verifique la subasta á las cuatro de la tarde.

Se han solicitado por D. Pedro Martínez Fernández, de esta localidad, 56 pertenencias de mineral de estaño con el nombre de *Isidoro*, en el sitio denominado Lombo de Soutelo, ayuntamiento de Avión, y 16 de la misma clase, con el título de *Francisco*, en el pueblo de Rubillón y Taboazas del mismo término municipal.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el diputado provincial D. Vicente Pazos, que ha llegado ayer á esta población.

El ingeniero jefe de explotación de la línea férrea de Orense á Vigo y Monforte, Sr. Sanz, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar del cartel anuncio del nuevo servicio de

trenes en las líneas de la compañía, el cual empezará a regir desde 1.º de Julio próximo.  
Damos las gracias al Sr. Sanz por su atención.

El alumno interno del colegio de Escolapios de Monforte D. José Pérez, hijo de nuestro querido amigo el teniente de alcalde D. Lucio, ha obtenido tres notas de sobresaliente en los exámenes de fin de curso.

Nuestra enhorabuena á los padres del joven y aventajado escolar, al que deseamos nuevos triunfos en su carrera como justo premio á su aplicación y á sus no comunes dotes de inteligencia y laboriosidad.

Por no haberse podido celebrar el día 22 la anunciada subasta de la impresión del *Boletín oficial* y listas electorales durante el próximo ejercicio económico, se ha dispuesto que tenga lugar dicha licitación el día 4 del inmediato mes de Julio.

Los obreros dependientes del ayuntamiento de Vigo han conseguido que se rebajase á nueve horas la jornada de trabajo.

Se dispone por real orden que se adicione á la disposición del arancel, incluyendo en ella, para disfrutar de franquicia, las muestras de hule que no excedan de 15 centímetros en su dimensión máxima.

El ingeniero agrónomo Sr. Lucini nos ruega hagamos constar que, en el caso de que el señor Freijanes hubiese llevado á cabo la tasación de la finca denominada *Monte do Cabalo*, no lo ha hecho como perito de la sección agronómica de esta provincia.

En el término de breves días se han vendido sepulturas en la parte nueva del cementerio por valor de 5.000 pesetas.

El Cabildo de la S. I. C. ha adquirido la propiedad de 20 sepulturas de segunda clase en el ensanche del cementerio de esta capital.

Habiéndose dispuesto por la Ordenación general de pagos que los libramientos del material y los del personal se satisfagan en este mes en días separados, los señores habilitados de las clases activas deberán presentarse hoy á percibir los del material indefectiblemente, y el 28 ó el 30 los del personal.

Les ha sido concedido el retiro para esta ciudad á D. Aquilino Conde González y D. Rosendo González Fernández, con el haber mensual de 100 y 28'13 pesetas respectivamente, pagaderos por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Leemos en un periódico local:  
"No es exacto que se proyecte suprimir la banda municipal de música."

Que no se suprime ya lo sabemos, porque á ello no se prestan nuestros amigos; pero es exacto, exactísimo que el concejal Sr. Fábrega ha dicho en una sesión que era mejor suprimirla y, por esa razón, de suponer es que no cambie de opinión cuando sea alcalde.

Con arreglo á lo prevenido en el decreto de 31 de Mayo último cesa en el cargo de inspector de Sanidad Militar del 8.º cuerpo nuestro amigo D. José Labarta y Agüín.

Después de haber girado visita á los distritos de Carballino y Ribadavia ha regresado á esta ciudad el inspector del Timbre nuestro particular amigo D. Antonio Mendo.

Le ha sido concedida la pensión anual de 182 pesetas 50 céntimos, que serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia, á Manuel Vidal de la Torre padre del soldado fallecido José Vidal Pérez.

Desde primero de Julio aumentará como saben nuestros lectores, el precio de la sal, y en tal forma que el quintal de este artículo que en la actualidad cuesta dos pesetas, costará ocho pesetas después.

Esto se debe al impuesto.

El reputado óptico Sr. Lafont, establecido en la Coruña, calle del Riego de Agua, núm. 36, permanecerá breves días en esta capital con objeto de ofrecer los servicios de su profesión á todas las personas que quieran utilizarlos, pudiendo al propio tiempo adquirir á precios ventajosos gemelos, lentes y anteojos con cristales acromáticos y cilíndricos.

Se hospeda en la calle de Pereira núm. 8, fonda portuguesa.

La muerte del inspirado compositor musical

D. Juan Montes, acaecida en Lugo casi repentinamente, ha producido en toda Galicia dolorosa impresión, porque su nombre, como el de Veiga, va unido al del renacimiento del arte musical característico de la región gallega y á la creación de los orfeones y masas corales en la misma.

Como compositor y como director del orfeón de Lugo alcanzó triunfos envidiables y obtuvo el laurel de la victoria en reñidos y públicos concursos.

Por la admiración que siempre nos inspiró su nombre y por la sincera amistad que nos unía al inspirado maestro, rendimos en las columnas de EL MIÑO sentido y modesto homenaje á su memoria y hacemos sinceros votos por su eterno descanso.

**Tribunales.**

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Carballino.—Contra Antonio Díaz y otros, por homicidio.

Idem.—Contra José Rodríguez y otros, por lesiones.

Allariz.—Por idem.

Celanova.—Por muerte.

Trives.—Por hurto.

Mañana se verán en juicio oral las siguientes causas:

Orense.—Contra Francisco Porto y otro, por lesiones.

Ribadavia.—Contra Camilo Pérez y otro, por idem.

La defensa está á cargo de los licenciados señores Outeiriño y Gómez y doctor Gil.

**Telegramas**

Nuestro activo corresponsal nos comunicó ayer á las cinco y veinte de la tarde las siguientes noticias, que dimos á conocer al público en la pizarra colocada en la fachada de nuestra redacción.

Madrid 26, 5'20 t.

**Cierre de tiendas en Madrid**

A la hora señalada por la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, se verificó el cierre general de tiendas.

Algunos obreros apedrearon varios estancos, boticas y administraciones de loterías porque se negaron á cerrar.

En la plaza del Angel resultó herida una señora al entrar en un estanco.

Se rompieron muchos cristales, siendo detenidos varios de los albotadores.

**En Zaragoza**

Con motivo del cierre de tiendas recorrieron las calles numerosos grupos en manifestación de protesta contra los presupuestos.

Obedeciendo las órdenes dadas por el Gobierno los agentes de la autoridad intentaron disolver á los manifestantes, cruzándose de parte á parte palos, tiros y pedradas.

Hubo varios heridos de los dos bandos, resignando el mando el gobernador civil.

**En Sevilla**

Los telegramas de Sevilla también acusan gravedad en los sucesos allí desarrollados á consecuencia del cierre general de tiendas.

Sin que los esfuerzos de la policía fueran bastantes para contener á un grupo numeroso de manifestantes, estos apedrearon el local en donde se halla establecido el círculo militar.

Resultaron heridos y contusos, no pudiendo comunicar más detalles por funcionar las líneas con retraso.

Madrid 26, 12 n.

**Lo que se dice**

Corren rumores de que en Barcelona han ocurrido desagradables sucesos que el Gobierno trata de ocultar para que no se esciten los ánimos.

Los corresponsales y la prensa no hemos recibido hasta ahora telegramas ni telefonemas comunicándonos noticias, por lo que se presume que debe ocurrir algo grave.

**La cuestión palpitante**

Es acremente censurada la actitud provocativa y de menosprecio del periódico ministerial *El Tiempo* que califica de majaderos á los representantes de las clases productoras.

Dice que los vocingleros iniciadores de las protestas contra la obra del Sr. Villaverde carecen de autoridad para dirigir la opinión.

Créese que estas manifestaciones solo servirán para echar leña al fuego.

**Dimisión de un general**

Apesar de haber negado el ministro de la Guerra que tuviese fundamento la noticia de la dimisión del capitán general de Cataluña Sr. Despujols, en los círculos militares se insiste en afirmar que, si aún no resignó el mando, es debido al anuncio del cierre de tiendas verificado hoy y á la probabilidad de que pudiese alterarse el orden público.

Tan pronto como se normalice la situación, el general Despujols insistirá en su dimisión.

**La cuestión Dreyfus**

Algunos periódicos franceses dan la voz de alerta al Gobierno asegurando que han salido para Rennes varios individuos de la Liga de Patriotas con objeto de agitar la opinión contra Dreyfus y promover disturbios.

El Gobierno tiene ya reconcentradas en la población y en las cercanías gran número de agentes de seguridad y fuerzas del ejército.

Cualquiera trasgresión será reprimida y castigada con energía.

Madrid 27, 1 m.

**La protesta en Valencia**

Lo mismo que en Zaragoza y Sevilla, organizóse manifestación en Valencia, prolongándose el cierre de tiendas todo el día.

Manifestantes desengancharon los tranvías, habiendo carreras y heridos.

**En Murcia**

Después de recorrer las calles grupos de manifestantes sin atender á los agentes de la autoridad, se dirigieron al gobierno civil, opedreando el edificio y siendo necesaria la inter-

vención de la fuerza armada para restablecer el orden.

**Más detalles de Zaragoza**

La noticia de haber resignado el mando el gobernador civil, excitó más los ánimos de los manifestantes, que asaltaron la Diputación y el colegio de jesuitas.

Al presentarse el general Borbón fué apedreado y el gobernador libróse providencialmente de un tiro y de un navajazo, recibiendo éste último el inspector de policía, que se interpuso.

La puerta del colegio de jesuitas fué incendiada, teniendo que dar varias cargas la Guardia civil para impedir el asalto.

Consiguióse restablecer el orden.

**En Madrid**

Algunos grupos pretendieron dirigirse á Palacio, pero fueron disueltos facilmente.

En los barrios extremos se hizo necesaria la intervención de la Guardia civil para la reapertura de los establecimientos.

La Cámara de Comercio entregó al presidente del Congreso una enérgica exposición.

Tranquilidad completa en la Corte. Desmientese que ocurrieran conflictos en Barcelona.

En el resto de la península el cierre se hizo sin incidente y pacíficamente.

Madrid 27, 2 m.

**En el Senado**

El Sr. Montero Ríos agradece las deferencias guardadas por Francia con los comisionados españoles y la distinción de que ha sido objeto como presidente de la misma.

Dice que para la pérdida de las colonias venían realizándose trabajos desde 1789, reanudados en 1819 y más tarde en distintas épocas. Sostiene que las Cortes tienen que ratificar el tratado de paz y deñende al Gobierno liberal.

Respecto á la cesión de Filipinas declara que la Comisión cedió ante la fuerza y que rechazó la deuda de Cuba porque entendía que subsistía hipoteca que la garantizaba, y combatió á Silvela por haberla reconocido.

**Rumor grave**

Ha circulado la noticia de habersé reproducido los desórdenes de Zaragoza, habiendo volado el polvorin.

ORENSE: IMPRENTA DE "EL MIÑO".



Primer aniversario  
EL SEÑOR

**DON TIMOTEO SANTAMARÍA**

CAPITAN DE INFANTERIA AGREGADO A LA ZONA DE ESTA CAPITAL

Falleció el 29 de Junio de 1898

Su desconsolada esposa D.<sup>a</sup> Carmen Mileo é hijo

Ruegan á sus amigos y personas piadosas se sirvan asistir á alguna de las misas que, por su eterno descanso, se celebrarán mañana 28 del corriente en las parroquiales de la Santísima Trinidad y Santa Eufemia del Centro (Santa María la Mayor) por todo lo que recibirán especial favor y anticipan gracias.

Orense 27 de Junio de 1899.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

Papel para empacar. Se vende en la imprenta de este diario.

## TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA  
Y CONFECCIÓN DE CAMISAS  
DE  
**JOSE M.<sup>A</sup> RODRIGUEZ.**

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

**UNIFORMES MILITARES**  
así como un variado surtido en  
*toda clase de GÉNEROS y DIVISAS.*

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE: Progreso, 36.

**LA COMPANIA PABBELE SINGER**

¡La más alta Recompensa!

HA OBTENIDO 54 PREMIOS PREMIOS.

## BENIGNO VARELA BANDE

Comercio,  
Fonda  
y Café.

### Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

**MODISTA** Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**L' UNION**  
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
FUNDADA EN 1828  
Establecida en París, Rue de Banque, 15  
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTIAS DE LA COMPAÑIA**  
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	10.890
Primas á recibir.....	78.268.395
Total de garantías.....	99.158.395

**CAPITALES ASEGURADOS**  
en 31 de Diciembre de 1897.  
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑIA  
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de contratos de su clase operando en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y tres años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.  
Sociedad en Orense.  
D. ARTURO NOGUEBOL BUTAN  
Fiscalizador de los Tribunales.  
SANTO DOMINGO, 46

## LA UNION

CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS  
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

**J. PACHECO**  
FOTÓGRAFO  
CON GALERÍA DONADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,  
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.  
**Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo**  
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

## PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS desde ¡5 duros! mensuales.

**PIANOS GRAN FORMA**  
cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora plácada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, cónsolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.  
Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extremada solidez y duración. Música española y extranjera.—Se reciben encargos.  
Para más detalles dirigirse á

**DON MARIANO ALCOCER**  
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

TALLER DE SASTRERÍA  
DE  
**ALEJANDRO BLANCO**  
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.  
Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

**Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes**